

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

INSERCIÓNES.

Anuncios y comunicados a precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle Mayor, 120.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

SUSCRIPCIONES.

PROVINCIALES. 4 pesetas trimestre. Puntos de suscripción, calle Mayor, 120.

AÑO XXVI. NÚMERO 6376.

MADRID, LUNES 17 DE MAYO DE 1875.

OFICINAS, CALLE MAYOR NÚM. 120.

TRASPOTES PARA ASTURIAS Y Galicia, vía terrestre y marítima. L. Ramírez, Alcalá, 12, Madrid.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMP. Vapores-correosingles para Rio-Janeiro, Montevideo, Bitemos-Airos, Valparaiso, Arica, Islay, Callao(Lima)

Saldra el magnifico vapor ACONCAGUA, De Carril y Vigo el 2 de mayo. De Lisboa el 26 de id.

Precios reducidos desde Madrid. Los billetes tómonse con anticipacion. Para pasaje yletes al agente general, L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

MECEDORAS Y SILLAS DE REJILLA Gran surtido.—Fuencarral, 30.

PRIMERA EDICION.

(A las siete de la mañana.) La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

«Norte.—El gobernador militar de San Sebastian participo que desde ayer a las siete de la mañana no ha vuelto a ser hostilizada la villa de Guetaria, donde se continúan enviando recursos de todo genero con actividad suma, estando asegurada la defensa de la plaza. En la linea del Ovin se habia presentado a indulto un oficial carlista.

El general Villegas, desde Villaraz de Mena, ampliando su parte de ayer, manifiesta que las fuerzas del brigadier Prendergast dieron una vigorosa carga a la bayoneta al enemigo, causándole veinte muertos y viéndole retirar muchos heridos.

En Pamplona se han presentado a indulto cuatro individuos carlistas, en Lerin cinco, en Tafalla cuatro, en Puente la Reina cinco con armamento y municiones, y en Medur dos.

En el tren de Aranjuez han llegado ayer los señores duques de Manzanedo y conde de Montoro. En el de Guadalajara el brigadier Gollin sus ayudantes, el Sr. Alba y el Sr. Mariño. Y por el de Andalucía 170 quintos procedentes de Badajoz.

El conocido primer actor de carácter Sr. Oltra, no está contratado para trabajar en el teatro de Apolo como se habia dicho.

Por el ferro-carril del Norte han salido anoche el general Cotoner y sus ayudantes. Por el de Guadalajara el Sr. Aracel y familia. Por el de Alicante y Valencia el señor duque de Tama-

mes, D. Pedro Sobrado, D. Leon Capua, el Sr. D. Miguel de Castro, hijo del ministro de Estado, y el Sr. Rodriguez, agente de Bolsa. Por el de Zaragoza el ingeniero de minas D. Domingo Dominguez. Y por el de Andalucía el señor D. Horacio Moreno y familia, el Sr. Cassel y Artimo y señora y el señor conde de Santa Cruz.

Personas muy allegadas al Sr. Moyano nos aseguran que este no piensa regresar a Madrid en unos dias, ni ha pensado en celebrar junta alguna por el estilo de la que se le ha atribuido estos dias.

Por disposicion del señor gobernador civil, Sr. Elduayen, han sido sorprendidas ayer varias casas de juego.

Hasta el miércoles próximo no llegará a Madrid la correspondencia de Cuba.

Por el ministerio de Hacienda se ha concedido un mes de prórroga a las clases obligadas a llevar el libro diario de sus respectivos comercios para que lo formalicen en los términos prevenidos en la real orden de 26 de marzo último.

Se ha dispuesto por el ministerio de Hacienda que se haga extensiva a las reservas primera y segunda del año de 1874 y a la quinta de 70000 nombres, la orden de 16 de octubre último que autorizó a los maestros de instruccion primaria para aplicar sus atrasos a la redencion de la suerte de soldados.

A pesar de las indicaciones que hacen algunos colegas de las personas que tienen mas o menos probabilidades de ocupar la direccion general de contribuciones, podemos asegurar a nuestros lectores que absolutamente nada ha hecho el Sr. Salaverria que pueda indicar hasta ahora cual sea el candidato para ocupar aquel alto puesto; por lo tanto, carecen de fundamento las candidaturas que han echado a volar algunos periódicos.

La casa editorial de D. Urbano Manini acaba de poner a la venta un nuevo libro del vizconde de San Javier, titulado *La Loca del Buen Retiro*.

Ayer tarde celebraron una entrevista con el presidente del consejo de ministros, el de la Guerra y el general en jefe del ejército del Norte.

Segun el último *Cronista*, de Nueva-York, llegado a Madrid, los filibusteros estaban preparando una nueva expedicion para la isla de Cuba.

Ayer entró y salió de San Sebastian el vapor-correo *Portugalete*.

Se ha concedido la cruz de segunda clase del Mérito militar al conocido escritor D. Jose Joaquin R. Bó.

Se están recibiendo en Madrid numerosas adhesiones, a la convocatoria, para la reunion que ha de celebrarse el dia 20 en el Conservatorio, de ex-diputados y ex senadores.

Ya se han recibido las credenciales del gran cordon de la Legion de Honor concedido a los Sres. Canovas y Castro por el presidente de la república francesa.

SEGUNDA EDICION.

(A las cinco de la tarde.)

La Gaceta no publica hoy ningun decreto ni disposicion de interes general.

Por orden de S. M. el rey se han restablecido las antiguas escuelas que sostenia el real patrimonio para educar a los niños de uno y otro sexo, hijos de los dependientes de la real casa.

La partida federal levantada en Cataluña constaba de cinco hombres nada menos, cuatro de los cuales han sido capturados por las tropas. Es de advertir que el cabecilla era un tal Boxach, ex-teniente carlista.

Los periódicos de Valencia continúan dando tristes noticias de las cartas que reciben de diferentes pueblos de la Ribera, en que se les participa que la cosecha de la seda terminará muy mal, y que habiéndose muerto un gran número de gusanos, la hoja de la morera se vende a un precio ínfimo y aun se regala, en algunas localidades.

Ayer estuvieron reunidos los señores que compusieron el anterior gabinete en casa del Sr. Sagasta, para acordar el documento que hoy ha publicado la *Iberia*.

Es posible que el duque de la Torre pase unos dias en su casa de Andalucía.

Las diferentes reuniones parciales que se han verificado estos dias, no han tenido más objeto, como dijimos hace dias cuando las anunciamos, que el de dar explicaciones acerca de los acuerdos tomados en las conferencias de los nueve notables y determinar lo que deben hacer en la gran sesion del jueves próximo.

El miércoles 19 del corriente cierra sus cátedras públicas el atencioso científico y literario. En esa noche a las nueve, el Sr. D. Cayetano Rosell dará una

conferencia sobre Lope de Vega, considerando como poeta lirico, y breves noticias de su vida.

La galeria de retratos del Ateneo se ha enriquecido con uno de D. Agustin Aguilles, pintado por D. Federico Gomez.

Jose Ortiz, empleado en la estacion del Norte, en donde vive, da públicamente las gracias al Dr. Garrido, Luna, 6, por haberse curado y en poco tiempo con sus específicos de una afeccion al estómago que horriblemente venia padeciendo hacia ya doce años y para la que fueron inútiles cuantos tratamientos se conocian, por cuya razon y bien de los desesperanzados, cual yo me encontraba, doy en mi casa más antecedentes.—(Remido.)

La *Iberia* ha publicado hoy la contestacion que los individuos del anterior gabinete, Sres. Sagasta, Ulloa, Romero Ortiz, Colmenares y Navarro y Rodrigo dirijen al documento publicado por los Sres. Santa Cruz y sus amigos. Aquellos señores defienden su conducta del cargo de imprevisión que se les ha dirigido, y aducen los actos que llevaron a cabo para dar un golpe decisivo a los carlistas, y los propósitos que abrigaban, contando con la cooperacion de todos para llegar a las Cortes a buscar una solucion definitiva. Reticencias contiene este documento que en nuestra opinion han de ocasionar alguna réplica, y prometemos animados debates para el dia en que estos adversarios politicos, hace poco tiempo amigos y compañeros, se puedan dar más amplias explicaciones en las Cortes. El documento en cuestion es demasiado extenso para que nosotros podamos reproducirlo. Los comunicantes dicen a sus amigos de ayer que con su actual conducta solo han conseguido purificar al partido constitucional de sus elementos de discordia.

Ayer se verificó el enlace del escelentísimo señor don Horacio Moreu y Espinosa, rico propietario de la provincia de Granada, con la bella señorita doña Isabel Gisbert y Lopez, hija del conocido hombre público y ex-director de aduanas D. Lope Gisbert. Los novios salieron anoche mismo para Granada. Les deseamos una eterna luna de miel.

El dia 5 del actual se publicó la siguiente orden general de la primera division del ejército de Cataluña en el cuartel general de Olot.

«Soldados: Con gloria y bravura enseñasteis al enemigo en Santa Coloma de Farnés que su valor se estrecharia siempre ante el vuestro, cuando permaneciésteis unidos y obedientes a la

voz de vuestros jefes: al manifestaros mi agradecimiento por vuestra brillante conducta, deber mio es recomendaros tengais presente que el enemigo que combatis solo es temible cuando ante él se retira en desorden, caso que nunca llegará sea cual fuere su número y esfuerzos de valor individual, jamás superior al vuestro, e inferior siempre al que resulte de la disciplina y organizacion, que son la base y sosten del ejército de Cataluña.

Pocas pero sensibles bajas habeis sufrido, ascendiendo a 13 muertos y 64 heridos, de ellos 23 de alguna consideracion. Unos y otros han merecido bien de la patria por su levantada conducta y abnegacion sin limites: en mi memoria como en la vuestra será eterno el recuerdo de estos héroes y todos cumpliremos respecto a ellos con los deberes que nuestra religion santa nos impone, no olvidando los desgraciados de nuestros enemigos que en número de 18 murieron en Santa Coloma y los 170 que heridos gimen en el lecho del dolor, victimas todos de una guerra injustificada.

Por espacio de tres dias habeis corrido una comarca que en dos años no la habia pisado soldado alguno del ejército: vuestra estancia en San Juan de las Abadesas, Besora, Vidra, San Feliu de Pallerols, las Planas y Amer, persuadirá al país de la imposibilidad de nuestros enemigos, y vuestra conducta le convencerá sois dignos de su estimacion.

Nuestro dignísimo general en jefe me ha ordenado formule propuesta en favor de los que han tenido la honra de distinguirse, e igual cometido en cargo al señor brigadier jefe de la segunda brigada, y al jefe de la columna del Ampurdan, que con justicia pueden apreciar vuestra conducta en detall, cabiéndome la satisfaccion de considerarlos a todos merecedores del aprecio de vuestro general.—Arando.

Tomamos del *Mercantil valenciano* de ayer:

«Uno de estos dias fueron detenidos al bajar del coche de Liria, por el alcalde de aquella poblacion, Sr. Jimenez, dos jóvenes que se disponian pasar a Chelva, donde parece que se les habia ofrecido una plaza de alféreces en las filas carlistas.

«Se han presentado recientemente a indulto en nuestra provincia, el médico D. Enrique Jimeno y el alférez D. Luis León, ambos procedentes de las filas carlistas.

«Se nos ha asegurado que el jefe que mandaba a guisa de caballería carlista que ha estado en Moncada, es Minguet, coriente muy conocido en esta ciudad y que hoy parece elevado a la categoria de comandante.

—En conciencia, Lavinia; no quiero ganarte veinte libras.
—No os las pagaré si ganais.
—Acepto con esa condicion.
—Dadme vuestra mano.
—Precisamente conozco mucho a Kendall que está hablando con el joven...
—Pues dirigios a Kendall, querido tío...
—¿Crees que sea eso conveniente?...
—Ahí ya se arrepiente... Necesito un chal, tío mio, y la apuesta está hecha.
—Sí, sí, es cosa covenida; pero me creáis bajo mi palabra cuando a mi vuelta te diga: «os Albin de Servian, me lo acababa de afirmar Kendall?»
—Esperad, tío mio, en ese caso os autorizo para decir al joven dandy que mistress Lavinia desea conocer su domicilio para enviarte un número de la *Revista de Belfast*. Preguntadle sobre esa revista y ya vereis lo que os responde.
—Esa revista es alguna cotizada?
—Es una precaucion que tomo contra vos.
—Como querias, sobrina mia; van a que te satisficba; voy a las galerias.
—Una palabra aun, tío mio.—dijo Lavinia deteniéndose por un brazo a Goldridge—quiero un chal de la fabrica de Dingle, trabaja mejor que Ellison.
—Está bien, está bien, sobrina mia, pero espera mi vuelta.
—Lavinia se entretuvo en mirar al salon, mientras su tío se presentaba en las galerias.
—Después de algunos minutos volvió Mr. Goldridge.
—Os sienta muy bien ese aire de victoria, pero yo estoy tranquila como la victoria.
—Sobrina mia, tendrás mañana un chal de la fabrica de Dingle.—dijo el tío sentándose.
—Oh, querido tío, estais encantador, no es posible rendirse de mejor grado!
—Le está permitido a un tío hacer un regalo a su sobrina, no es verdad Lavinia?
—Sí, diré a todo el mundo que es un regalo, para librarme del sonrojo de haber perdido una apuesta.
—Buena, eso es, sobrina mia, pero escuchadme. He preguntado a Mr. Kendall el nombre del joven, y me ha res-

pondido.—Albin de Servian.—Tenia que decirlo dos palabras en particular, añadió,—proporcionadme un minuto de conversacion con él; Mr. Kendall me prestó este servicio, y entonces hice un encargo de la *Revista de Belfast*.—Caballero, me respondió Albin de Servian, os suplico me pongais a los pies de mistress Lavinia, y decidle que me he enemistado con los artículos de Furlerton desde que han cerrado, como el opio, los ojos más bellos de Dublin. A medida que su tío hablaba, se borraba la sonrisa del semblante de mistress Lavinia.
—Estaba seria y ligeramente como vida; sus labios se entreabrieron como para hablar, pero se calló.
—Además,—añadió el tío,—me he pedido permiso para hacerte una visita en el proximo entreacto; y no he creído necesario venir a decirtelo para manifestarle que lo recibiremos con mucho gusto.
—¡Oh, es imposible, tío mio, os han engañado!—dijo la joven después de una larga pausa.—No es él! Acabo de dirigirlo con disimulo una larga mirada en el momento en que se descubria de pies a cabeza. No es él, hay dos Albinos de Servian. Serán dos hermanos.
—Es posible, sobrina mia; en tal caso esperemos el entreacto.
—Durante el segundo acto, mistress Lavinia, con la mirada fija en el escenario, guardó silencio; no podia explicarse aquella emocion, producida por un incidente tan vulgar en sociedad. Algunas veces hubiera querido devorar en un minuto los interminables coloquios de Polonius y Reynaldo; otras veces pedía a la casualidad un accidente cualquiera que prolongase aquel acto hasta el día. Cuando empezó el monólogo del príncipe de Hamlet, suplicaba secretamente al principio de Dinamarca que explicase el enigma de su real melancolía en versos eternos; por fin sintió estremecerse todo su cuerpo al ver que el telon sobre el último he mistiquia: *Los secretos de la conciencia del rey*.
—Además, lo impresionó vivamente esta emocion singular: por una de esas ilusiones que abundan en la óptica del teatro, le pareció que Hamlet le miraba al principio del último verso de su

acuerdo para desechar perpetuamente el sentido común.
—La metamorfosis física siguió a la moral. Los espejos de Albin no le reconocieron al verle pavorarse ante ellos; envuelto en el último gaban del periódico de modas. Y como no habia tenido nunca más espejo que el de los lagos, no podia dejar de contemplarse. Esperimentaba el delirante gozo que embriagara al hombre; si entrase en la vida a los treinta años, con la conciencia, la salud y la riqueza de sus pasiones, sin que las lágrimas de su cuna, del colegio y del noviciado mundano hubiesen marchitado su frente.
—Nuestro héroe se recogia por intervalos, para recordar las graciosas influencias que el conde Godofredo sabia dar tan bien a su cuerpo cuando se presentaba ante una mujer que no era la suya.
—¿Qué posiciones tan encantadoras sabia tomar, cuando en pie y muellamente apoyado en el mármol de una consola, con una pierna estendida y la otra cruzada con descuido, contaba a las aborotas irlandesas alguna ruidosa calaverada de Versalles! ¡Cuántos pesares harían el corazón de su hijo al recuerdo de tantas lecciones perdidas!
—¿Qué mujer hubiese resistido a esto hijo continuando por exacta tradicion el ingenio y la gracia de un padre gentil hombre parisien! De todos modos, Albin no desesperó de imitar a su padre, por lo menos como la luna imita al sol, y quiso consagrar todo aquel día al grave estudio de recordar. Además, antes de presentarse a mistress Lavinia, sentía la necesidad de familiarizarse mas consigo mismo, ayudado por los espejos. Entonces hizo un ensayo general de la escena que se proponia representar al dia siguiente en casa de la linda viuda. Se saludó cien veces con su sombrero; se presentó doce sillones; se sentó, arreglando con descuido el movimiento desgarbado de sus piernas. Se preguntó por la salud y se contestó con una salida burlesca dicha con el semblante muy serio y risueña la mirada.
—Les contaba a las butacas una anecdota de oportunidad, paseando sus miradas sobre cada una de ellas en particular para no cesar su vigilancia, se

levantaba con una ondulacion negligente y se acercaba a un grupo de sillones, como para escuchar con la sonrisa en los labios una conversacion fatimada de atractivos. Después se ejercitaba en salir de un salon sin demasiado silencio ni demasiado ruido, deseando evitar la afectacion y al mismo tiempo ser notado. Esta escena se terminaba por una conversacion íntima frente a frente de mistress Lavinia. Entonces daba a su voz un timbre particular recorriendo diferentes tonos; modulaba un suspiro; dibujaba tristes sonrisas, y ensayaba miradas llenas de ternura o de dulce emocion. Los espejos parecian muy contentos de él, por lo cual les dió las gracias.
—Para acabar su educacion demasiado precipitada, atendiendo a la urgencia, resolvió Albin consagrar sus últimas horas libres al estudio de la biblioteca privada de su padre.
—Allí devoró todas las obras morales de los dos últimos siglos, no leyendo más que los grabados o poco más. Admiró los cuentos del buen La Fontaine; las poesias de Regnier, la comedia de *Anphitryon*, la *Religiou de Diderot*; el *Sofía*, las *Relaciones peligrosas*, los *chistes de Piron*, los *Besos de Dorat*, las *Memorias de Faublas* y otras cien obras del mismo genero, que la inmortal juventud de nuestra época no conoce. De cuando en cuando llamaba su atencion una frase y la meditaba con cuidado. Como por ejemplo estas: «El vizconde de Blanzé hacia la conquista de una mujer tomando un polvo de tabaco.»—El desgraciado Sa-nval suspiró quince dias seguidos.—«Ay de mí: tiempo ha transcurrido para tener cinco amadas! Bien lo conoces tú, mi querida Eleonora!—Los padres y los maridos dirigieron una peticion a Colbert para que desterrase al marqués de Florval que se leguaba de París en interés de su tranquilidad doméstica.—El conde de Volanges tenia en las ventanas de su gabinete dos cortinas, una negra y otra rubia, tejidas las dos con los cabellos de sus amadas, y todavia se quejaba de su aislamiento!—«¿Que hombres! ¡que amores! ¡qué pais tan dichoso!—se decía Albin de Servian.—; ya nos, tiempo es ya de obrar y de ser su digno hijo!

Estos últimos días fueron detenidos y registrados en Liria algunos carros procedentes de Chelva, ocupándose un buen número de cartas que los carlistas de este punto dirigían a sus familias y amigos.

Hemos recibido el siguiente telegrama particular: «Cádiz, 16 (11:45 no.) Hoy domingo a las 8 de la tarde ha llegado a este puerto el vapor-correo procedente de la Habana fundado sin novedad.»

El periódico la Ilustración de la mujer dedica en su último número un recuerdo a la muerte de su fundador y creador de la benéfica asociación de señoras «La Estrella de los Pobres», D. José María Dalmau, que falleció hace un año.

Se han concedido la gran cruz de Carlos III al marqués de Gastañaga, la de comendador de número de la misma orden a D. José David, y la de caballeros a D. Alberto Delboille, D. Juan Blavet y D. Francisco Reinos Mateo. También se han concedido encomiendas de número de Isabel la Católica a D. Alejandro Bawher, D. Roberto Mitchell, y encomienda ordinaria a D. Julio de Gortine, y la gran cruz de Isabel la Católica al señor marqués del Real, vicepresidente de la comisión española de Hacienda en París.

También al mismo señor ha conferido el gobierno francés el cordon de la Legion de Honor. En la estación de ensayos serícolas, establecida en la escuela de Agricultura de Aranjuez y que con tanto celo y estudio dirige el ilustrado agrónomo Sr. Espejo y Becerra, causa la admiración de los visitantes la robustez y sanidad de los 200000 gusanos de seda de diferentes especies y variedades que allí se crían. Entre ellos los hay que se alimentan con las hojas de la morera y del roble y que ya han pasado felizmente la tercera dormida.

Los domingos se celebran en dicha escuela conferencias sobre los adelantos en la sericultura y la necesidad de evitar por medio de procedimientos científicos los terribles desastres que por desgracia experimentan las provincias meridionales de España, donde la sericultura está abandonada a la rutina y cuyos perjuicios ascienden este año a cerca de cien millones.

Los ex-senadores y ex-diputados a Cortes alfonsinos que residen en Valencia, invitados a asistir a la reunion que habia de celebrarse ayer en Madrid, habian desistido de acudir a ella por la tardanza con que recibieron la invitacion; pero habiéndose aplazado la celebracion de dicha junta para el día 20, son varios los que se disponen a hacer el viaje a la corte con este motivo. Para ponerse de acuerdo sobre el particular habrán celebrado hoy una reunion.

Esta tarde recibimos de la Agencia Fabra los siguientes TELEGRAMAS: Versalles, 15. El dictamen de la comision de la Asamblea sobre el túnel entre Fran-

cia e Inglaterra. A consecuencia de la cual se ha ido a Irlanda las. una espesa niebla que en las costas de vapor «Ciudad de Brusel», que hacia el trayecto entre Liverpool y Nueva York. Los pasajeros y la tripulacion se han salvado.

Londres, 15. En la cámara de los Lores se han votado en tercera lectura las medidas excepcionales para la Irlanda. La cámara ha suspendido sus sesiones hasta el 28 de mayo.

Berlin, 15. El informe que con motivo del atentado de Kulmann se mandó abrir sobre las asociaciones católicas de Berlín, ha quedado terminado. La acusacion redactada por el procurador del rey ha sido enviada al tribunal de primera instancia. La causa se verá en julio próximo.

Roma, 16. Ha sido recogido un periódico católico por ataques a la política religiosa de Alemania. Barcelona, 16. El «Diario de Tarragona» confirma que los carlistas han quemado las alquerías de los alrededores de Morella, lo cual ha producido disgustos entre sus mismos partidarios. La ronda volante de Reus ha batido en Alviyal una partida carlista, causándole un muerto y cuatro prisioneros.

Ha regresado a esta capital el general Baldrich. El consolidado cerró anoche en el bolsín a 17-05 dinero. Versalles, 16 (retrasado). La comision de actas de la Asamblea Nacional propone que se declare valida la eleccion del departamento de los Altos Pirineos.

De nuestro corresponsal especial en el ejército del Norte, recibimos la siguiente carta: «Tafalla, 15 de mayo. En las noticias que remiti el día 12 del mes pasado desde Eneriz, me ocupaba de un particular, D. Santos Aldaz, que nos recibió a otros y a mi con fina galantería en su casa, enseñándonos la bodega y conversando amistosamente sobre la guerra actual. Decia yo que ese Sr. Aldaz me habia dicho cosas que no me era permitido publicar, y hete aquí que los carlistas lo toman con este señor creyendo que me habia confiado secretos que prueban su infidencia o mostraron simpatías al liberalismo. Sepan el Sr. Aldaz y los suyos, que, sin ofenderle en lo mas mínimo, aunque él me lo dijese, no creería que era liberal, como no creo a los 99 por 100 de los que diariamente me lo dicen y son navarros.»

En son de queja llegó esto a mis oídos, y para que no se malquistase con nadie el alcalde de Eneriz publico esta alaracion. «La brigada Goñi ha permanecido en Villaba y Huarte desde el día 9 hasta la mañana del 11, en que salió por la carretera de Aoiz, llegando a las cinco de la tarde a Lumbier. «Los carlistas de Aoiz, teniendo

que nuestras fuerzas cayesen sobre ellos, huyeron precipitadamente sin bagajes ni impedimento. «La contribucion atrasada y cuantas raciones habia en Lumbier han sido recogidas por la brigada Goñi, que no pudo apoderarse de la persona del alcalde por haber abandonado el pueblo seguido de varios regidores. «De Lumbier fueron las tropas a Monreal regresando a Noain el día 13 a la una de la tarde y dirigiendo parte de las tropas a los Cizures y parte a Subiza. Se ha presentado en Pamplona un oficial carlista, quien dice es grande la vigilancia que hay en su campo, donde cunde el descontento de los grandes y crece la ambicion de los pequeños. «Pretension ridicula seria creer que una vez los carlistas organizados, no tuvieran sus luchas intestinas que los devoraran. «En Tafalla escasez de noticias, y solo de conversaciones se puede sacar algo; pero huyo de las palabras que siempre me parecen interesadas. «Ha llegado el intendente general de este ejército Sr. D. Ramon Iranzo, que ha estado detenido en Vitoria unos cuarenta dias, por hallarse incomunicada esa poblacion. «El intendente Sr. Vivero, que hacia sus veces, marcha al primer cuerpo de ejército a ocupar su puesto. «Se sabe positivamente que las granadas lanzadas sobre Cirauqui, en la tarde del domingo pasado, causaron grandes daños y unas veinte bajas. «Los prisioneros que los carlistas tenían en Estella, han sido conducidos a Artazu, en las Amezcuas, en donde les hacen sufrir penas sin cuento. Los suyos preparados para el canje en Logroño insultaban a los liberales, que los castigaban riéndose de ellos, y permitiendo que sus deudos y amigos vinieran a visitarlos.»

Se nos asegura ser opinion general entre personas competentes, que los magistrados que han sido senadores o diputados, pueden concurrir a la junta del 20 del actual, sin infraccion de la ley del poder judicial, pues no estando inhabilitados para ser representantes de la nacion, tienen aptitud para ejecutar legalmente todos los actos que de aquella representacion se derivan. El caracter de la reunion, por otra parte, es mas patriótico que político y haria muy lógica, natural y justificada la asistencia de una clase respetable a una reunion que tiene por objeto manifestar su adhesion a la monarquia legitima y facilitar los medios de constituir una legalidad comun.

Hemos recibido el tomo segundo de la novela Quevedo y el conde duque, original del Sr. San Martin, y publicada por los conocidos editores Sres. Murcia y Martí. Dicho tomo es el 130 de la acreditada biblioteca Madrileña, que con general aceptacion sale a luz en esta corte.

El lindo teatro Martin ha sido arrendado por una empresa para dar funciones de zarzuela desde el miércoles próximo, contando al efecto con un selecto cuadro de artistas, entre los que figuran las Sras. Barreras y Nogales y Sres. Moron, Artabetia y Diez y con un crecido número de obras escogidas del repertorio a fin de dar á sus trabajos la mayor variedad.

Un dia de estos visitará S. M. el rey algunas dependencias del real sitio de Aranjuez. Ha llegado a esta corte la distinguida y simpática actriz señorita doña Ciruen Genovés, que tan buenos recuerdos dejó en la última temporada y tan justos aplausos alcanzó. Entre los empresarios que la han hecho proposiciones figuran los Sres. Bernis y Mario.

Han sido nombrados caballerizos de campo de S. M., de número, los señores D. Pablo Martinez Corera y Brea y D. Federico Zappino y Morono, que lo eran supernumerarios, y D. Gaspar Viana Cárdenas y Milla. La academia de Jurisprudencia celebra sesion práctica pública mañana martes, a las nueve de la noche. Usarán de la palabra sobre Sistemas penitenciarios los Sres. Canedo y Diaz Cordovés.

La academia médico-quirúrgica española siguió anoche ocupándose de la «naturaleza y curabilidad de la tisis», usando de la palabra los Sres. Bengoa, Cortezo y Ustariz, que demostraron sus profundos conocimientos patológico-fisiológicos, elevando la discusion a gran altura. Ha llegado a Coronil, su pais, el teniente coronel D. José Martinez Santos, único cangeado en el Norte por especial gestion cerca de Mendiri por persona de gran influencia e indicacion del general Quesada. El asistente, que con dicho jefe fué hecho tambien prisionero, ingresó en las filas carlistas hasta el momento en que le dieron el fusil, con el cual se volvió a nuestro campo.

En la última operacion llevada tan felizmente a cabo sobre Morella, por las fuerzas que manda el inteligente y bravo general Despujols, cayó una terrible granizada, que empapó completamente las ropas del citado general. A pesar de encontrarse en este estado, continuó dirigiendo la operacion, pero un enfriamiento que sufrió a los pocos momentos, le produjo unos fuertes dolores reumáticos que le han invalidado todo el lado izquierdo, razon por la cual se ha visto en la necesidad de trasladarse a Zaragoza para atender a su completo restablecimiento.

que nuestras fuerzas cayesen sobre ellos, huyeron precipitadamente sin bagajes ni impedimento. «La contribucion atrasada y cuantas raciones habia en Lumbier han sido recogidas por la brigada Goñi, que no pudo apoderarse de la persona del alcalde por haber abandonado el pueblo seguido de varios regidores. «De Lumbier fueron las tropas a Monreal regresando a Noain el día 13 a la una de la tarde y dirigiendo parte de las tropas a los Cizures y parte a Subiza. Se ha presentado en Pamplona un oficial carlista, quien dice es grande la vigilancia que hay en su campo, donde cunde el descontento de los grandes y crece la ambicion de los pequeños. «Pretension ridicula seria creer que una vez los carlistas organizados, no tuvieran sus luchas intestinas que los devoraran. «En Tafalla escasez de noticias, y solo de conversaciones se puede sacar algo; pero huyo de las palabras que siempre me parecen interesadas. «Ha llegado el intendente general de este ejército Sr. D. Ramon Iranzo, que ha estado detenido en Vitoria unos cuarenta dias, por hallarse incomunicada esa poblacion. «El intendente Sr. Vivero, que hacia sus veces, marcha al primer cuerpo de ejército a ocupar su puesto. «Se sabe positivamente que las granadas lanzadas sobre Cirauqui, en la tarde del domingo pasado, causaron grandes daños y unas veinte bajas. «Los prisioneros que los carlistas tenían en Estella, han sido conducidos a Artazu, en las Amezcuas, en donde les hacen sufrir penas sin cuento. Los suyos preparados para el canje en Logroño insultaban a los liberales, que los castigaban riéndose de ellos, y permitiendo que sus deudos y amigos vinieran a visitarlos.»

Se nos asegura ser opinion general entre personas competentes, que los magistrados que han sido senadores o diputados, pueden concurrir a la junta del 20 del actual, sin infraccion de la ley del poder judicial, pues no estando inhabilitados para ser representantes de la nacion, tienen aptitud para ejecutar legalmente todos los actos que de aquella representacion se derivan. El caracter de la reunion, por otra parte, es mas patriótico que político y haria muy lógica, natural y justificada la asistencia de una clase respetable a una reunion que tiene por objeto manifestar su adhesion a la monarquia legitima y facilitar los medios de constituir una legalidad comun.

Hemos recibido el tomo segundo de la novela Quevedo y el conde duque, original del Sr. San Martin, y publicada por los conocidos editores Sres. Murcia y Martí. Dicho tomo es el 130 de la acreditada biblioteca Madrileña, que con general aceptacion sale a luz en esta corte.

El lindo teatro Martin ha sido arrendado por una empresa para dar funciones de zarzuela desde el miércoles próximo, contando al efecto con un selecto cuadro de artistas, entre los que figuran las Sras. Barreras y Nogales y Sres. Moron, Artabetia y Diez y con un crecido número de obras escogidas del repertorio a fin de dar á sus trabajos la mayor variedad.

Un dia de estos visitará S. M. el rey algunas dependencias del real sitio de Aranjuez. Ha llegado a esta corte la distinguida y simpática actriz señorita doña Ciruen Genovés, que tan buenos recuerdos dejó en la última temporada y tan justos aplausos alcanzó. Entre los empresarios que la han hecho proposiciones figuran los Sres. Bernis y Mario.

Han sido nombrados caballerizos de campo de S. M., de número, los señores D. Pablo Martinez Corera y Brea y D. Federico Zappino y Morono, que lo eran supernumerarios, y D. Gaspar Viana Cárdenas y Milla. La academia de Jurisprudencia celebra sesion práctica pública mañana martes, a las nueve de la noche. Usarán de la palabra sobre Sistemas penitenciarios los Sres. Canedo y Diaz Cordovés.

La academia médico-quirúrgica española siguió anoche ocupándose de la «naturaleza y curabilidad de la tisis», usando de la palabra los Sres. Bengoa, Cortezo y Ustariz, que demostraron sus profundos conocimientos patológico-fisiológicos, elevando la discusion a gran altura. Ha llegado a Coronil, su pais, el teniente coronel D. José Martinez Santos, único cangeado en el Norte por especial gestion cerca de Mendiri por persona de gran influencia e indicacion del general Quesada. El asistente, que con dicho jefe fué hecho tambien prisionero, ingresó en las filas carlistas hasta el momento en que le dieron el fusil, con el cual se volvió a nuestro campo.

En la última operacion llevada tan felizmente a cabo sobre Morella, por las fuerzas que manda el inteligente y bravo general Despujols, cayó una terrible granizada, que empapó completamente las ropas del citado general. A pesar de encontrarse en este estado, continuó dirigiendo la operacion, pero un enfriamiento que sufrió a los pocos momentos, le produjo unos fuertes dolores reumáticos que le han invalidado todo el lado izquierdo, razon por la cual se ha visto en la necesidad de trasladarse a Zaragoza para atender a su completo restablecimiento.

En la última operacion llevada tan felizmente a cabo sobre Morella, por las fuerzas que manda el inteligente y bravo general Despujols, cayó una terrible granizada, que empapó completamente las ropas del citado general. A pesar de encontrarse en este estado, continuó dirigiendo la operacion, pero un enfriamiento que sufrió a los pocos momentos, le produjo unos fuertes dolores reumáticos que le han invalidado todo el lado izquierdo, razon por la cual se ha visto en la necesidad de trasladarse a Zaragoza para atender a su completo restablecimiento.

El señor ministro de la Guerra, restablecido completamente de la indisposicion que sufrió dias pasados, ha comenzado a ocuparse, con la actividad que le es propia, en los asuntos referentes a su departamento. Hoy han despachado con S. M. los ministros de la Guerra, Gracia y Justicia y Estado. Ha sido ascendido a coronel, en recompensa de su brillante comportamiento en Olot, nuestro particular amigo el teniente coronel D. Juan Gutierrez. Segun un telegrama recibido hoy por la mañana, la plaza de Guetaria ha vuelto a recobrar su estado habitual.

Anoche llegó a Madrid el brigadier Goñin, que tan brillantes servicios ha prestado con las fuerzas de su mando batiendo las facciones de este distrito, y hoy se ha presentado al señor ministro de la Guerra. Hoy ha celebrado una larga entrevista con el presidente del consejo de ministros el ayudante del señor ministro de la Guerra D. Emilio Gutierrez. Dentro de breves dias saldrá para los baños de Alhama, con objeto de atender al restablecimiento de su salud, el brigadier Gamarra.

Anoche llegó a Madrid el gobernador civil de Gerona, Sr. Gambel, y hoy ha estado a ver al señor ministro de la Guerra, para tratar de ciertas cuestiones de gran importancia para aquella provincia. Segun hemos oido a gran número de personas competentes en la materia, urge muchísimo armonizar las bases de la ley de minas del 68 con la ley antigua, en diferentes e importantes puntos, para evitar los perjuicios que se irrogan a los mineros en general, y que especialmente, respecto a las denuncias que se vienen verificando con excesiva frecuencia, fundándose muchas veces en la morosidad de la administración, autorizada por la ley, se dicte una disposicion enérgica por quien corresponda.

Se ha concedido el retiro-provisio nal para Madrid al coronel de caballería D. Manuel de los Reyes y Mesa. Ha sido aprobado el nombramiento del comandante D. Joaquin Ibañez para el cargo de fiscal de la causa que se sigue en Cartagena con motivo de los sucesos cantonales.

La carta que hoy publica la Iberia, suscrita por los individuos del último gabinete Sagasta, da como excluidos del partido a los disidentes; y sin embargo, el Sr. Candau declaró en la reunion de los nueve notables, que él seguia siendo constitucional, y aspiraba a que bajo el feliz reinado de don Alfonso se realizasen por su partido

mosenta y cuatro años, con su sobrina mistress Lavinia, de las noticias de la vida y de las lindas mujeres del salon mientras no salia a la escena el principe de Dinamarca. La jóven se habia quitado su sombrío traje encargado de continuar el dolor de la viuda, y para consolarle del disgusto de haber abandonado un color que hacia resaltar tan bien la blancura de sus hombros y de sus brazos, habia suplicado a su tio que la acompañara al teatro real.

Mientras que mistress Lavinia participaba a su tio sus observaciones, se notó en el mundo elegante de los primeros palcos descubiertos, ese movimiento de curiosidad que acompaña siempre en el teatro la entrada de un personaje de distincion. Un joven que llegaba un poco tarde, ocupaba un asiento en un palco y antes de sentarse recibia a derecha e izquierda apretones de manos y distribuía saludos y sonrisas como un principe de viaje. Este joven hubiese sido notado en todas partes por la distincion de su figura, de sus modales y de su traje; pero en una reunion de espectadores irlandeses, de semblantes cándidos, dulces y primitivos, se destacaba como un lirio en medio de yerbas vulgares y sin nombre.

«¡Ah! ¡he aqui nuestro jóven a la moda!» dijo el tio Edmundo a su sobrina, «causa sensacion; ha entrado felizmente en un entreacto. ¿Qué te parece, Lavinia?» «Me parece muy bien, y sobre todo va vestido con suma elegancia.» «Le llaman el Dorsay de Dublin. No ha entrado en el mundo hasta hace unos meses, poco más o menos.» «¿Y cuál es su nombre?» «Espera... es un nombre muy conocido... sobre todo por su padre... lo habrás oido mil veces. Ayúdame un poco, Lavinia.» «En fin, eso no urge; ¡qué importa el nombre! ese jóven es muy distinguido.» «¡Ah! ya caigo, dijo el tio, quitando su mano derecha de su frente; se llama Mr. Albin de Servian.» «¡Mr. Albin de Servian!» repitió Lavinia, «con una melancólica carcajada; creo, mi querido tio, que vuestra ma-

moria no es fiel hasta la segunda vez. Buscad otro nombre y me parece que seréis más feliz. El tio, desconcertado por la cartajada de su sobrina, hizo una humilde pantomima y volvió a poner su mano en la frente mirando al espacio. «¡Albin de Servian!» prosiguió la jóven sin poder contener la risa. «¡Dios mio! es posible que se le haya ocurrido ese nombre entre tantos... Tio mio, dejadme reír a mi gusto... Creo que reirá toda la vida al acordarse de esto. Si supiésemos todo lo que tiene para mí de grotesco... Es que, mirad, yo conozco a Mr. Albin de Servian.» «¡Ah! si lo conoces tú, Lavinia, es diferente...» «¡Esperad, tio mio... lo he visto algunas veces; me ha visitado... pero hace tres o cuatro semanas que no le veo... felizmente... Es un hombre petrificado por la gravedad, un filósofo de los lagos, uno de esos locos que no se les encadena porque no hacen mal a nadie. De Servian además se viste de una manera tan extraña, que no habría trogedia posible en el teatro si se presentase en él. Seria necesario reemplazar Hamlet con las Alegres mujeres de Windsor... ¡Ah! ¡Dios mio! ¡qué nombre tan cómico habeis pronunciado, tio querido! me habeis sumido en una alegría loca. ¡Mis carcajadas son escandalosas, más en una viuda de hace veinte meses! ¡Comparar a ese elegante jóven con Albin de Servian! ¡Qué dandy!» «¡Ah! sobrina mia, precisamente te dirige sus jomelos.» «¿Quién?» «Ese jóven que no es Albin de Servian, porque te opones a ello tan formalmente.» «No me opondré, querido tio, si eso os contraria.» «¡Y bien! ahora lo afirmo, dijo el tio dando un puñetazo en el antepecho del palco. Acabo de verlo de frente, dándole de lleno la luz; es él, es Albin de Servian!» «Tio mio, yo no soy rica y mi último chal, regalo de mi pobre marido, está ya viejo; ¿queréis perder un chal de veinte libras en una apuesta?»

Las nueve de la mañana daban en todos los relojes; la noche habia transcurrido para él en un vuelo; se creia aun en la vispera y estaba en el día siguiente. Sus bugías espiraban con sol. «Tanto mejor!» se dijo, «al menos no será esta noche infructuosa para el día que empieza.

Entró un criado y le entregó una carta; Albin miró la firma; era de Lavinia, y decia: «Me han dicho, caballero, que mi futuro esposo os ha confiado al partir una mision secreta que hiero mi delicadeza. Mr. Macdougall no tiene derecho para ponerme un espía, esa es la palabra, ni vos tampoco para aceptar un empleo de ese género. Escusad la pureza de este preámbulo; sabeis que la franqueza es mi virtud.

«Yo no creo las cosas que dice la gente sino cuando antes se me han ocurrido a mí. Vuestro lenguaje, vuestra conducta, vuestras lecturas, vuestro traje mismo no anuncian a un hombre que me hace visitas por el solo placer de hacérmelas. Habeis tomado tan bien vuestras medidas que la pureza de vuestras intenciones está a mis ojos y a los ojos del mundo, tan clara como el día. No queréis comprometerme para poder guardarme mejor. Me muero de fastidio a la idea de tener a mi lado durante tres meses un celador que me atará los pies y las manos con los artículos metafísicos de Fullerton. A vuestra edad, caballero, es probable que ameís a una mujer. Pues bien, id a dudar a esta mujer y respetad la tristeza de mis últimos dias de luto.

«LAVINIA.» Esto era un rayo en pleno sol. Despues de leer dos veces la carta, Albin golpeó su frente como para hacer saltar una idea; miró todos los estores al pastel del gabinete de su padre, todas las figuras de tierra cocida, todos los trajes nuevos que habia traído el sastre y lanzó un gran suspiro de desolacion y de abatimiento. Despues hizo la casualidad que sus ojos se fijaran en el escudo de su padre, grabado en el lacre de la carta de los consejos amorosos, y a su vista salió en medio de los sillones, y rem-

piendo el aire con su puño cerrado, dijo con la calma del héroe: «Padre mio, quedarás contento de mí.

Desde aquel momento, su plan estaba formado. Cuando imaginaciones como la de Servian han dormido durante la primera juventud, van muy de prisa en el momento de su despertar, y nada podría contener el ímpetu de su vuelo. Ahora comprendia el hijo del conde Godofredo toda la intensidad de la falta cometida la vispera. Su pensamiento, hasta entonces torpe e insustancial respecto a las cosas del mundo, aguijoneado por este amor naciente y ya profundo, se volvió de repente sutil y pronto a combinar medios de éxito. Para ser digno hijo y heredero de su padre, necesitaba vencer a todo trance. Desde aquel día sus baterías estuvieron prontas: como hábil general, marchaba a la conquista de una mujer, que era su primer amor.

IV. Hamlet su el teatro de Dublin.

Saltaremos los primeros dias que siguieron a la transformacion de Albin de Servian, dias pasados por mistress Lavinia en un retiro absoluto, y que no dieron lugar a ningun incidente digno de mencion, para llegar prontamente a los graves acontecimientos de nuestro relato. Estamos en el teatro del drama de Dublin. Era una noche de grande atraccion como dicen nuestros vecinos. Lo más notable de los actores ingleses hacia Hamlet, tragedia horripilante, mitad mujer divina, mitad monstruo fabuloso; esfinge colosal esculpida por el gran estatuario trágico William. Los rayos del sol hidrógeno brillaban profusamente por todos los ángulos del salon poniendo de relieve sobre un fondo de color escarlata, doce guirnaldas circulares de mujeres y de pedrerías en un mosaico deslumbrador de todas las telas de Dublin. En un modesto palco que no iluminaba el gas ni las joyas, hablaba mister Edmundo Goldrige, visto alcaza de

